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五问“南水北调”②

去年蓄水以来，丹江口水库长期喝不饱，有人担心南水北调会
无水可调，也有人担心南水北调会导致汉江缺水。

目前看来，这种担心明显多余。丹江口水库的水源主要来自汉
江。今年上半年，丹江口水库水位不高，原因是汉江上游降雨偏
少。事实上，去年和今年汉江上游都是“平水偏少”年份，今年 1
月至 7 月，水库来水比常年均值偏少约 43%。但短短两个月秋汛，
水库蓄水猛增 100 多亿立方米，告别了“喝不饱”的局面。今年
11 月，丹江口水库水位创历史新高，达到 160.7 米。从目前情况
看，丹江口水库具备调水条件，南水北调有水可调。

今后丹江口水库会再缺水吗？中国工程院院士、中国水科院水资
源所名誉所长王浩说，丹江口大坝加高后，库容增加了100多亿立方
米，成为一个多年调节水库，调蓄能力更大了。此外，还可以通过

“引江补汉”工程来解决水少的问题。总体看，南水北调中线已经对
连枯情况做了充分预案，即使在最枯年份，在优先保证汉江中下游用
水的基础上，调水量也可达62亿立方米。

同时，丹江口水库是双汛期，如果秋汛较大，会扭转水位偏低
的情况。丹江口水库依赖夏汛、秋汛两个汛期，秋汛一般最迟到10
月。由于汉江流域暴雨多发生于7月至9月，通常会有较大来水填充
库容。长江委水文水资源研究中心副主任李明新解释，去年以来汉
江一直是“平水偏少”年份，但不能由此断言今后汉江缺水。李明
新说，长江委研究表明，汉江径流量年际变化遵循丰枯规律，主周
期是 23年至 26年。上世纪 90年代以来，汉江流域出现连续枯水年
份，现在正是汉江径流变化的枯水期，所以，不能说汉江水量减少
是趋势性的。长江委监测显示，进入本世纪后，虽然汉江径流量均
值仍低于多年均值，但比上世纪90年代增加了62.3亿立方米。

据统计，汉江流域地表水资源总量 566 亿立方米。其中，丹江
口水库 2010 年平均入库水量为 363.5 亿立方米，经测算，到 2030
年为 357.6亿立方米。而上游耗水量约 23亿立方米，中下游需水量
162 亿立方米，剩余 170 多亿立方米，完全可以满足南水北调中线
年均 95亿立方米的调水规模。

“年均调水 95 亿立方米，并不意味着每年都调这么多水，而是
统筹考虑水源区和受水区情况来确定，水多则多调，水少则少
调。”国务院南水北调办总工程师沈凤生表示，当水源区遭遇枯水
年，可以“枯水年少调”。另外，大坝加高后，丹江口水库成为多
年调节型水库，可留住丰水年的部分洪水，以弥补枯水年水量，不
管是对水源区还是受益区，水库调节作用更大。

（相关报道见六版、七版）

调水量有没有保障
本报记者 乔金亮

新华社北京 12 月 26 日电 （记者李

寒芳） 国家主席习近平 26 日下午在中南
海瀛台涵元殿会见了来北京述职的香港特
别行政区行政长官梁振英，听取了他对香
港当前形势和特别行政区政府工作情况的
汇报。

习近平表示，过去一年，梁振英行政
长官带领特别行政区政府勤勉工作，依法
有序推进政改，努力发展经济、改善民
生、维护法治，保持了香港大局稳定。中
央对你和特别行政区政府的工作是充分肯
定的。

习近平指出，当前香港正在依法推进
2017 年行政长官普选的工作。中央政府
坚定不移支持特别行政区政府依照基本法
和全国人大常委会有关决定的规定推进政
制发展。

习近平强调，香港政制发展应该从本
地实际出发，依法有序进行；应该有利于
居民安居乐业，有利于社会繁荣稳定，有
利于维护国家主权、安全、发展利益。希
望香港各界从国家根本利益和香港整体利
益出发，广泛凝聚共识，维护社会安定，
推动经济发展，珍视法治环境，确保香港
在“一国两制”方针和基本法规定的轨道
上稳步前进。

张德江、李源潮、栗战书、杨洁篪等
参加了会见。

新华社北京 12 月 26 日电 （记者李

寒芳） 国家主席习近平 26 日下午在中南
海瀛台涵元殿会见了来北京述职的澳门特
别行政区行政长官崔世安，听取了他对澳
门当前形势和特别行政区政府工作情况的
汇报。

习近平表示，过去一年，澳门在保持
经济社会平稳发展的同时，还顺利实现了
特别行政区政府换届，成功举办庆祝澳门
回归祖国 15 周年系列活动。前几天我到
澳门时，亲身感受到澳门的发展变化，见
证了“一国两制”实践所取得的巨大成
就。中央对你和特别行政区政府的工作是
充分肯定的。

习近平强调，中央对你和第四届特别
行政区政府寄予厚望，澳门社会对你们也
抱有期待。希望你们勇于担当、善于作为，增强主人翁意识和忧患
意识，努力提高依法施政、依法治澳能力和水平，展现新一届政府
开拓进取的新气象，更好推进“一国两制”在澳门的实践。

张德江、李源潮、栗战书、杨洁篪等参加了会见。

习近平分别会见梁振英和崔世安习近平分别会见梁振英和崔世安

本报北京12月26日讯 综合本报记者报道：贵
广、南广高铁12月26日正式开通运营，同日，兰新高
铁全线开通运营，中国“高铁版图”迎来再次扩容。

贵广高铁跨越黔、桂、粤三省区，自贵州省贵阳
市起，经广西桂林、贺州等，终抵广州，全线设贵阳
北、三都县、贺州、广宁、广州南等 20 个车站。贵广
高铁 2008 年开工建设，建设标准为客运专线，设计
时速 250 公里，预留进一步提速条件。开通初期，将
安排动车组列车运行线 30 对。贵广高铁桥隧比高
达 83％，贵州段内的桥隧比更超过 90％，是世界上
最难修建的道路之一。

南广铁路西起广西南宁，东至广州，全长 574 公
里，全线 13 个站。2008 年开工建设，全线开通初
期，将安排动车组列车运行线 23对。

兰新高铁是世界上一次性建设里程最长、我国
首条在高海拔地区修建的高速铁路，全长 1776 公
里，于 2010 年 1 月开工建设，2014 年 6 月进入联调
联试，2014 年 11 月 16 日乌鲁木齐至哈密段率先开
通运营。兰新高铁项目投资 1435 亿元，自兰州西站
引出，经青海西宁，甘肃张掖、酒泉、嘉峪关，新疆哈
密、鄯善、吐鲁番，引入乌鲁木齐南站，全线共设 21
个客运站，为双线电气化国家 I 级铁路客运专线，设
计最高时速 250公里。

贵广、南广高铁开通运营后，贵阳至广州、南宁
至广州的运行时间分别缩短到 4小时、3小时。兰新
高铁全线开通后，12 小时之内即可从兰州直达乌鲁
木齐，比现有最快的特快列车还要节省 6 个小时以
上，且未来运营时间将进一步压缩到 8小时以内。

贵广、南广、兰新高铁全线开通

我 国 高 铁 版 图 再 扩 容

随着贵广铁路开通，由珠三角始发的动车组通
达贵州多个城市，云贵高原进入了高铁时代，从贵
阳至广州的通行时间也由以前的 22个小时缩减至 4
小时。高铁将为泛珠三角加强区域合作、实现协调
发展提供强有力的运输支撑。

贵广铁路公司董事长、总经理张建波认为，从
城市规划看，贵广铁路的建设对沿线城市的发展与
走向将产生重要影响。高铁的开通运营，让沿线走
进跨区域同城时代，这样的“同城圈”“大社区”
遍地开花，也为沿线中小城市带来发展红利，“高
铁经济”呼之欲出，泛珠三角地区“四小时经济生
活圈”逐步成型。

在贵州省经济和信息化委员会主任李保芳看
来，贵广高铁就是一条区域间经济文化交流的“大
通道”，将开启该省新型工业化的新机遇。“贵州有
宝贵的生态、能矿、劳动力等资源，珠三角地区有
雄厚的资本、先进的技术、广阔的市场，贵广高铁
的通车将加速二者的融合，实现优势互补。”

1982 年 1 月 24 日，除夕，外面鞭炮声不绝于
耳，在河南商丘的一个铁路工地上，王争鸣正一个
人煮着挂面。只有一个人留守的工地，显得格外的
冷清。这一年王争鸣 25岁，刚刚大学毕业。

“我从西南交通大学铁道运输工程专业毕业那
会儿，铁路局名额有限很难进，我就选择到中国铁
建第四勘察设计院去做一名一线工程师。当时老师
就和我说，选择做工程设计很辛苦的，可我觉得只
要是自己喜欢的工作就能坚持。”

刚刚报到，连铺盖卷儿还都没打开，王争鸣就
被派到徐州和郑州去勘测京九铁路线去了。

“苦是真苦！那时勘探，背着行囊，住着帐
篷，吃着冷饭，到处走，到处跑。但铁建的企业文
化就是铁道兵出身，不怕苦。我总把它当作探险旅
游，能从中学到很多东西。”

就这样“东奔西跑”两年后，王争鸣在 1985
年迎来了职业生涯的第一个机会，被选派为襄樊铁
路枢纽项目的专业负责人及总体设计负责人。也就
是这个被业内评为“最具创新的编组站”使王争鸣

“一炮而红”。
在襄樊北编组站的设计中，王争鸣率先在国

内采用多推双溜自动化驼峰、环到环发的单向编
组站设计方案。编组场规模达 48 股道，中间设交

换场，并采用国内领先的自动化控制系统。采用
王争鸣的设计后编组站不仅达到设计能力，而且降
低了三分之一的建设成本，投资额由 11亿多元降到
8亿元。

“当时，这个设计在国内的教科书上都找不
到，我是参考了很多国外的相关资料，吸收消化，
自己总结创新出了这种新设计。”王争鸣回忆说。

该编组站 1997年建成投产，荣获铁道部优秀设
计一等奖。由王争鸣提出的环到环发、多推双溜的
单向编组站平面设计思想已被纳入高校教材和国家
设计规范。

就这样，王争鸣一个项目接着一个项目地干了
起来,获奖“无数”：1998年京九铁路阜阳至九江段
工程获中国建筑工程鲁班奖；1999年，由王争鸣作
为勘测设计组织者和设计负责人的京九铁路获得国
家设计金奖。2004 年，他以全新的思路主持开发
了基于立体图形系统和大型数据库的线路数字化设
计平台，获得了全国优秀设计软件金奖⋯⋯

2004 年是王争鸣事业发生转折的一年。那年
的 12 月 28 日，他从铁四院“临危受命”到中国铁
建第一勘察设计院当院长。

“当时铁一院情况非常困难。投标屡投屡败，
技术骨干队伍严重外流。工程师人均年收入比铁四

院差远了。”张迎丰现任铁一院副总工程师，是王
争鸣的同班同学。

王争鸣上任后创造性地提出了“技术支撑经
营，技术提升管理，技术节约成本”的“三技治
企”理念，上任不久就拿下哈大高铁的沈阳至哈尔
滨段的设计任务。

“我们以前对工程投资过于看重，总以为多为
业主省钱就能竞标成功，但往往省钱满足不了运输
需求，为后面的施工带来很大的麻烦。王争鸣则改
变了这种思路，一切以运输需求和服务旅客为主
旨 ， 这 样 的 设 计 才 是 好 设 计 ， 竞 标 自 然 屡 投 屡
中。”张迎丰说。

投标的同时，王争鸣带领的铁一院不断加强在
高速铁路、城市轨道交通等方面的技术储备，并利
用一切时机开拓海外市场。目前，铁一院在国铁、
海外、轨道交通、公路等领域的项目储备显著增
加，项目业绩显著提升，仅高速铁路就有 3600 公
里在手。

2013 年 9 月，国际咨询工程师联合会(FIDIC，
菲迪克） 2013届年会在西班牙巴塞罗那召开。菲迪
克 （FIDIC） 成立于 1913 年，是全球工程咨询行业
权威性的国际组织。王争鸣获得 FIDIC 百年优秀工
程师奖。

王 争 鸣 的 铁 路 情
本报记者 齐 慧

26 日 12 点 09 分 ， 兰 州 西 至 乌 鲁 木 齐 南 的
D2703 次动车到达西宁车站，常年在乌鲁木齐做
生意的四川籍旅客王全声登上了动车。放好行李
落座后，王全声告诉记者，以前到新疆的普速列
车时间太久，最快也要 20 多个小时。“高铁的开
通，既舒适又方便，这会儿上车，晚上 10 点多就
到了。”王全声说，随着此次兰新铁路全线通车运
营，他认识的不少生意合作伙伴已经开始“摩拳
擦掌”。

甘肃嘉峪关方特欢乐世界营销部经理李佐也铆
足了劲迎接高铁带来的新机遇。他说，当初之所以
把这个项目布局在嘉峪关，就是考虑到兰新高铁通
车后能够带来充足的客流。“前段时间，我们对西
北 5 省区的旅游市场进行了走访调研，受访旅行社
对这个项目的前景非常看好。兰新高铁通车后，青
海和新疆的游客到嘉峪关的时间大幅缩短。目前，
我们的主体建设已经完工，预计到明年‘五一’小
长假就能正式开门营业。”

高铁营运里程突破 1600 公里，约占全国的
14%，形成南宁、桂林两个高铁十字枢纽；区内高
铁公交化可达区内 10 地级市，区外高铁通达 13 个
省市，群众出行条件极大改善——这是 26 日贵
广、南广高铁开通之后广西高铁网络的概况。而仅
仅一年之前，广西还是高铁零公里省份。

南宁网友“剑指苍穹傲江湖”说，“南广高铁
开通之后，南宁至广州才 3 个多小时，这意味着
家乡的交通发展迈上了新台阶。”对于那些在珠三
角地区务工的广西农民工而言，春节回家路也将
因南广高铁的开通而不再漫长。一直在珠三角打
工的网友“Aileen”说：“终于可以选择告别 12
个小时的火车了！在以前，坐车当天往返广州南
宁简直不敢想象，现在南广高铁开通后就可以轻
易实现了。”

（综合本报记者邓海平 吴秉泽 王新伟 李

琛奇 陈发明和中国经济网报道）

（更多报道见五版）

企业：

迎来发展新机遇

乘客：

出行变得更便捷

区域：

催生众多“同城圈”


